
文 鸟
寇曼璇

! ! ! !第一次听说这种鸟，
是在中学时读到的夏目漱
石的一则短篇里，彼时，我
还没有亲眼见过这鸟的模
样，但是夏目漱石把它写
得太美了，我读完就恨不
得立刻买一只。可惜，当我
把这个念头告诉母亲之
后，得到了她的否决。
大学毕业之后，我从

宿舍搬进了租的房子。等
一切收拾停当，我心里竟
然又生起了养文鸟的念
头。于是，初秋的时候，一
对文鸟被我带回了小屋。
“在细长而呈淡红色

的脚的尖端，镶着晶莹如
珍珠的爪子……眼睛是乌
黑乌黑的，眼睑的周围像
是镶嵌着细细的、粉红色
的丝线。”只有亲眼瞧着这
对美丽的生物，才能体会
到夏目漱石的笔触是多么
的细腻和传神。我把鸟笼
放在书桌旁，阳光好的时
候，它们常常在竹杠上面
跳来跳去，并发出清脆的
“啾啾”声，雪白的身体配
上轻盈的姿态，十分美妙。
到了傍晚，它们就回到草
编的窝里，簇拥在一起，静
静地等待入眠。一天晚上，
我开着电视，正在浴室洗
漱，突然听到里面的房间
传来了文鸟鸣叫声，我赶
紧过去查看，原来两只文
鸟被电视所吸引，从窝里
出来了，它们好奇地张望
着，还随着电视里的音乐
一起啼啭。
就像夏目漱石所写的

那样，文鸟很爱洗澡。有一
次，我试着把盛满清水的
小碗放到笼内，没想到我
的手刚刚收回去，它们就

迫不及待地跳入水里，扑
腾起来，一时间水花四
溅，我赶紧用布把四周擦
干，两个小家伙却洗得很
起劲。

日子一天天地过去

了，文鸟与我也渐渐熟悉
起来，换食的时候，它们不
再会惊吓得四处乱飞，而
是惬意地站在竹杠上等待
着。我很高兴，心想也许用
不了多久，它们就能飞到
我手上吃食了……就这样
期盼着的时候，我却生病
了，得离开这里一段时间，
于是文鸟只好拜托给房东
喂养，草草交代了几句注
意事项之后，我就离开了。
就这样，两三周过去了，我
突然想到了文鸟，心里感
到很不安，赶紧给房东打
了一个电话。没想到电话
那边传来的竟是噩耗，房
东解释说，一直按照我说
的方式喂食着，但其中一
只突然就死去了。
等我再次回到小屋的

时候，已经是深秋了，笼
里的文鸟只剩下一只，整
日无精打采地待在窝里，
很少啼啭了。听说，文鸟
失去同伴以后，便无法活
得很久，看着它寂寞伶仃

的样子，我心里很懊悔。
我又去了卖鸟的地方，打
算给它找个新同伴，但是
卖鸟人告诉我，文鸟要过
一段时间才会有。无奈
之下，我在鸟笼里装了一

面镜子，希望能消解它的
寂寞。没想到，这个方法
竟然奏效了。文鸟把镜中
的影像当做了自己的同
伴，它常常跳到镜子前面
啼叫着，并时常用喙轻轻
敲击着镜面，仿佛在与镜

中鸟互动，就连进食的时
候也要站在镜子前面，与
镜中鸟一起吃。看到它又
恢复了生机，我总算松了
一口气。
慢慢地，文鸟和我之

间的关系也发生了微妙的
变化。有一次，我洗好手还
未擦拭，正要把小碗拿出
去添食，文鸟突然跳到了
我手边，轻轻在我手上啄
着，我愣住了，过了几秒钟
才反应过来，它是在喝我
手上的水。虽然这种交流
的方式很奇特，但我开心
极了，因为不知不觉间，我
和文鸟之间建立起了一种
美妙的联系。
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上门帮!种"菜
袁晓赫

! ! ! !近来，在江西一些中小城市里悄然兴起了一个新
行当，一些农科毕业的大学生创办了上门帮“种”菜的
服务公司，他们根据户主的需求，设计户内的阳台、
平台、走廊、过道种菜，并提供技术、种子、肥料、
容器，“土、肥、水、种、密、保、管、工”全包，平时随叫随

到，“秋后算
账”，全年服务
费一般不超过
!""元。很受
居民欢迎。

我喜欢种菜，年头报了名，公司设计我家阳台上有
吊着种的，架着种的；客厅有摆着种的，过道上有靠
墙挂着种的等四十多个盆，其中有土壤栽培的，有营养
液栽培的，种子、营养土、营养液、肥料、容器共花
了 #"元，前后种了八个品种，公司来指导了四次。
一年四季，长出的新鲜蔬菜辣椒黄瓜
苦瓜豆角空心菜等根本吃不完，每天
望着水淋淋、绿油油的劳动果实，心
里别说有多舒畅了。真感谢上门帮
“种”菜的年轻人！

“老爷车”不老爷
连 俊

! ! ! !我高位截瘫，须臾离不开轮
椅。前些日子，我接到市肢残人协
会“中途之家”的会议通知，叫我去
开会。开会的地方离我家很远，过
去可以叫区残联派车，现在不行
了。听说，“阳光车队”还有一辆车
在运行，我便按老规矩，提前 # 天
打电话到车队去预约，车队说，已
经预订满了，打我的回票。大约
$"!%年 #月，昔日深受重度
肢体残疾人以及数量不断增
加的老年人欢迎的“阳光车
队”解散后，大家就一直迫切
希望有一种新的交通工具能
替代“阳光城车”。在焦急的等待
中，$"!&年 !"月，人们等来了英
伦多功能出租车。首先在电视上看
到“英伦车”，车子卖相很好，说是
还有一个叫法，叫“老爷车”。大家
都期待着乘“老爷车”。
我决定预约“英伦车”。为了保

险起见，我提前 %天打电话预约，
接电话的话务员小姐说我预约早
了，他们公司只接受提前一天预
约。开会前一天，生怕订不到，一大
早，我就打电话预约，话务员小姐
说没车，班次已经订完了。听着话
务员小姐的回复，我有点傻掉了。
提前 %天预约，说是不符合他们公
司的规定；按规定提前一天预约，
一大早就没车了，这是怎么一回

事？我又分别给大众和强生出租车
公司预约出租车，服务台小姐告诉
我，高峰期间，每天上午 ' 点到 (

点，公司不预约出租车。没法，我只
得自己用别的方法赶过去。有两个
方案：一、沿途拦得到出租车，就打
的过去。二、拦不到出租车，就乘地
铁去。既然是两个方案，就只能做
好两手准备。一、可能要乘地铁，就

必须提前两个半小时出门。二、可
能要拉差头，就必须叫上“阿姨”一
起去，因为我自己一个人是没法乘
差头的。这样，就造成两个后果。
一、如果拉到差头，我就提早一个
小时到会场，很傻的。二、如果乘地
铁，我需多付一个人的车费。沿途
见到几辆空驶的出租车，但扬招都
不睬。没办法，一行三人只好走走
停停，朝地铁车站方向走去。从我
家去乘地铁，必须过一座桥，桥很
陡，推轮椅过桥很吃力。于是，妻子
在我的轮椅上绑一根绳子，她像纤
夫一样在前面拉，阿姨在后面推，
看上去很浪漫，其实很吃力，最后
到了地铁车站，也没有拦到差头，
只好进站乘地铁了，一群健全人与

我争抢乘无障碍电梯。
开好会，领导给我订了一辆

“英伦车”，当车子迎面开过来时，
我很高兴，车子确实很漂亮，别有
风味，坐在里面会觉得很得意的。
但当司机从车厢地板内抽出折叠
式铁板斜坡叫我上车时，我惊呆
了。斜坡又短又窄，如果旁边没有
人保护、帮忙，坐轮椅的残疾人是

根本不可能自己一个人进去
的。我是在阿姨和司机合力保
护下，才把轮椅车推进去的。
车厢里面也很狭窄，轮椅车
只能嵌在两排座位中间，没

有左右移动的余地，没有固定轮
椅车的装置，坐在那里，提心吊
胆，更没有原地调头的空间，所
以下车再沿着那条又短又窄的坡
道必须倒车下去，更危险。虹口区
“中途之家”伤友组长傅小敏女士
乘车后表示，今后没人陪同不愿再
坐。我也有同感。所以我说“英伦
车”不老爷。
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! ! ! ! !“阴与阳”、“部分被解放的女人”
等摄影作品系列是我最早拍的人体作
品，那是在 !(("年，我刚去欧洲三四年
的时候。在这之前，人体摄影对我和许
多中国人来说是一个禁区，我从未接触
过，甚至想都没想过。我也很少看到人
体，甚至在学习素描的时候，我们的习
作只是画石膏像。我在德国大学里做助
教的时候，常常在附近的古希腊艺术博
物馆里带学生一起画那些古希腊人体
雕像素描，虽然觉得很美，但也从来没
有把它们和真的人体联系到一起。

我拍人体的契机是一本杂志的约
稿，这个杂志叫“)*”（“)+,- *./0+12”即“高品质”的
缩写），它是一个设计与艺术杂志，每一期会邀请一些
不同领域的艺术家就一个主题自由创作。我那一期的
题目是“左与右”，当时邀请了一位设计家、一位画家、
一位雕塑家和我四个人就这个主题来创作。看到这个
题目，第一反应是想到了中国“男左女右”这个说法。
后来我发现，这个说法是和道家学说有关的。我突

发其想：为什么不能用人体摄影来表现这个主题呢？于
是我找了黑人女模特和白人男模特来共同创作这一组
“阴与阳”的人体摄影系列。

第一次拍摄的时候，是在一个空旷的剧院舞台上，
当时是深秋天气，很凉。我请的四个模特大大方方地站
在舞台中央，等候我的摆布，台下有一位朋友在控制灯
光，他们不断地问我好了没有。可是我的心理准备还不
足，所以我迟迟没有让那个朋友打开大灯。对我来说，
那绝对是一次文化冲击，模特没有不好意思，反而是我
不好意思了。
我在德国拍摄的所有人体模特，不管是在电影中

还是在摄影作品中，都是自愿的、免费的，其中有专业
模特，有业余模特，也有戏剧或者影视的演员，还有很
普通的人。其中只有一个例外，那是唯一的一位中国
人，也是我唯一付过费用的模特儿。
我拍摄的人体不是为表现女人的性感，而是表达

许多观念。没有服装的人体比较单纯，没有给被摄者任
何社会的附加含义，可以更纯粹、更直接地表达主题。
东西方对人体有很不同的态度。在中国，人体好像

总是要遮遮掩掩。在欧洲，大家都以一种非常自然的态
度去对待人体，不少人崇尚一种所谓“天体文化”。比如
在我居住的城市慕尼黑，是巴伐利亚的州府，巴伐利亚
州在德国是被认为比较保守的地区，居然在市中心的
英国公园，每年夏天都会有很多人在天气好的时候脱
光衣服，一丝不挂地晒太阳。在这些人
里有男有女，有老有少，有美有丑，有
胖有瘦，他们没有人会觉得自己的体
型不够标准不够漂亮而感到难为情，
他们会觉得这是非常自然的事情。反
而我这个中国留学生，在刚去德国的那几年，夏天天气
好的时候会舍近求远，不穿过英国公园，而绕很远的路
回家，因为我会觉得走过这些人群自己不好意思。
作为一个女性摄影家，一个在西方人眼里很有异

国情调的女性艺术家，很多年来经常有人会问我，为什
么不拍自拍的人体作品，因为我当年的“自拍像”已经
有点名气了。有不少朋友善意地劝我，说你现在不拍，
将来会后悔的，人总会老去。他们觉得，如果我拍自拍
人体创作，会是在艺术上有很大的突破，而且有著名
出版社愿意为我出版画册，也有美术馆愿为此办展。
犹豫了很久我仍没有做这件事，或者说即使我拍也绝
对不会去发表，因为毕竟我是一个中国女性，头脑中
还有很多非常传统的观念，虽然我是一个当代艺术
家，又在西方生活了多年。作为艺术家拍自拍人体不
是一件不可能的事，但我仍然不能突破这一关。这是在
我身上传统与现代、东方观念与西方观念矛盾。所以我
说我自己也是个“部分被解放的女人”。

捞食堂的汤
李爱婷

! ! ! !每周五天班，单位食
堂准备了五种汤，给我们
轮换着吃，美其名曰“均衡
膳食，营养搭配”。哪五种
呢？一是紫菜蛋汤，二是番

茄蛋汤，三是冬瓜海带汤，四是萝卜豆腐
汤，五是大白菜汤。五种汤，光看菜谱，也
就大白菜汤推板
（次）了点儿，其余几
个不都很好嘛。但
是，这汤坐在饭厅
里，一大桶，热气冒
冒的，却一点儿香味也飘不出来。有同事
来吃饭，刚进门就情不自禁地捂着鼻子
说：“饭虽然热气腾腾，但没闻着菜香，只
有一股股的油烟味绕梁久久。”油烟味就
油烟味吧，凑合吃吃得了，走！去打捞点
儿汤“料”尝尝，今天恰逢冬瓜海带汤，汤
勺被一个同事握着，好吧，让她先打。
同事屏息凝神，身子一动不动，手上

的沉重勺子端得特别稳，这架势，似乎不
是捞汤“料”，而是在水里逮鱼。只见她动
作稳准狠，而且还分了几个步骤，先来个
海底捞月，用勺子潜入桶底搅得风生水
起———其实每一片冬瓜都被厨子香汗淋

漓地切得薄如蝉翼，搅起来银光闪闪还
挺好看，而海带呢？只能说是海带丝儿，
细如面条，还是那种沉底儿的断面
条———搅得沸沸扬扬的，然后用勺子缓
缓“潜伏”到料最集中的汤水下面，慢慢
“滤”上来，不是漏勺，是同事的功底好，
慢慢等料们在“小小勺池”里沉淀下来，

把最上层的清汤滤
走，再心满意足盛
进汤盆，如此这般
三四下，料儿果然
乖乖上岸，静静卧

在她的汤盆里，冬瓜是冬瓜，海带是海
带，厚厚的一大盆。我叹为观止，赞
道：“你真有耐心！做什么事情都要有耐
心，不像我，有时轻飘飘随便舀两下，什
么都没舀到，连汤都喝不到浓的！”她得
意地嫣然一笑：“哈，学着点儿！”披肩发
这才肯滑到肩前来。

在广东坐渡船往事
任溶溶

! ! ! !我有七十年
没回过我广东的
家乡了。听亲戚
说，如今回家乡
只要在广州坐长
途汽车，几个钟头便能到达，我听了真是
如听奇闻，跟我过去回乡完全是两码事。
过去我们回乡是夜间在广州坐渡船

的。广州长堤边上停满了到广东各地的
渡船。名为渡船，实际上像大家在电视上
看到郑和下西洋乘的那种大木船，船上
有许多舱位，还供膳，简直像一家旅店。
有一些开往富裕县份的渡船格外华丽。

大家一定听到过一个广州词汇“拍
拖”吧，指男女挽手而行，这词汇就来自
渡船。渡船开动时，先有一艘小火轮拍
到它旁边，把它并排带走，在珠江上并
排走了一段路之后，就改为小火轮在
前，把渡船拖着走，就是这样一拍一
拖。渡船是否完全没有动力，我就不知

道了，因为渡船
走了很久以后，
我没看到前面有
小火轮。
我回家乡坐

的渡船沿西江开到高明县，称为高明渡。
途经我家乡鹤山县古劳，我就在那里下
船。在路上要经过一个险滩，甘竹滩。
到了那里，船上工作人员就烧纸箔，祈
求平安。甘竹是我们广东一个有名地
方，生产甘竹辣椒酱。广东人基本上不
吃辣，所以这辣椒酱与四川的不同，颜
色鲜红，有辣味，但不太辣。大家到广东
馆子，一上来必给你提供一小碟这种辣
椒酱和一小碟芥菜，别忘了，要收钱
的。记得我曾闹过一次笑话。上海解放
初期，规定吃满多少钱要付一种税。有
一天我一家人到新雅饭店吃饭，我妻子
算好了菜多少钱，饭多少
钱，算得清清楚楚，没有

超过限定的
款额，可就
是忘掉了这
两碟小玩意儿，结果要付
税，当时我经济不好，为
之懊恼不已。
渡船晚上七点多钟起

航，第二天早晨五六点钟
到鹤山古劳，停在码头前
面的江上，我们坐小艇离
开渡船到码头上岸，然后
走上四五个小时回到家乡
旺宅村。反过来，回广州时
半夜出发离开村子，早晨
在古劳上渡船，下午回到
广州。所以过去来回家乡
是件大事，如今竟是坐几
个钟头长途汽车的小事，
真是不可同日而语了！


